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В Прокопьевске в канун Международного дня защи-
ты детей решена проблема очередности в детских садах 
для детей в возрасте от 3 до 7 лет.

Вчера распахнули свои двери сразу два детских сада, в це-
лом рассчитанные на 310 ребятишек. Один из них находится 
в отдалённом посёлке Зиминка: здесь после реконструкции 
состоялось открытие детсада № 14 «Вишенка». В густонаселён-
ном Тыргане сдан в эксплуатацию детсад №108 «Лунтик».

Лето зовет в ближний поход

лимат

день ночь
Кемерово +11 - +13 +2 - +4
Новокузнецк +14 - +16 +2 - +4
Мариинск +9 - +11 -1 - +1
Л.-Кузнецкий +12 - +14 +3 - +5
Таштагол +15 - +17 0 - +2
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Днем облачно с про-
яснениями, в большинс-
тве районов дожди, мес-
тами грозы, град. Давле-
ние будет расти, влаж-
ность уменьшится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

2 июня
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, ветер северный 3-8 м/с, местами порывы до 15 м/с, 
температура ночью +1 - +6ºС, местами заморозки до 
-2ºС, днем +12 - +17ºС.

3 июня
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди, ветер северо-западный 3-8 м/с, местами порывы до 
15 м/с, температура ночью 0 - +5ºС, местами заморозки 
до -2ºС, днем +11 - +16ºС.

подробности

памятьофициально ка  стало известно... прое т

Л

Сегодня - Международный день защиты детей

Уважаемые кузбассовцы! Дорогие друзья!
Примите самые искренние и теплые поздравления с Международным 

днём защиты детей!
Для нас дети – самые главные сокровища и смысл жизни. И нет ничего 

в мире дороже и выше, чем улыбка и радостный смех ребёнка. Лучший спо-
соб сделать детей счастливыми – окружить их любовью, вниманием, согреть 
теплом своих сердец, научить добру и красоте, дать опору в жизни! Ведь дети 
– это наша гордость, надежда, наше будущее.

В Кузбассе действует мощная система социальной поддержки семьи, 
материнства и детства.

Прежде всего мы решаем проблему доступности и качества дошкольного 
образования для наших малышей. У нас реализуется ряд программ по строи-
тельству и реконструкции зданий дошкольных учреждений. Строим красивые 
современные детские сады, чтобы наши ребятишки воспитывались в достой-
ных условиях, росли крепкими, здоровыми, всесторонне развитыми.

Начиная с 2006 года построено, реконструировано и капитально отре-
монтировано 173 детсада на 28500 мест. Только в 2013 году уже ввели в 
эксплуатацию 7 детсадов на 695 мест. И до конца нынешнего года будет 
введено ещё 27 на 2585 мест. Кроме того, введено дополнительно за счёт 
открытия дошкольных групп на базе школ и действующих детских садов 
ещё 3752 места.

Сегодня первоочередная задача – вернуть в систему дошкольного обра-
зования здания бывших детсадов. До 2014 года планируется возвратить 62 
бывших детских сада на 4700 мест.

Вместе с тем мы активно развиваем альтернативные формы устройства 
детей дошкольного возраста. Это социальные игровые комнаты при обще-
житиях, гувернёрская служба, группы кратковременного пребывания детей, 
лекотеки для детей с ограниченными возможностями здоровья.

С 2008 года начали открывать семейные детские сады в многодетных 
семьях, где воспитываются трое и более детей дошкольного возраста и ре-
бятишки не ходят в садик, а также где есть дети дошкольного возраста и 
ребёнок–инвалид до 18 лет. Уже создано 3056 различных семейных групп 
для 5 тысяч детей.

Кроме того, неполным и студенческим семьям с детьми дошкольного 
возраста, а также малообеспеченным семьям, где есть дети - близнецы от 
полутора до 7 лет, которые ждут своей очереди на устройство в детсад, еже-
месячно выплачиваем из областного бюджета по 2 тысячи рублей на ребенка. 
Деньги выплачиваем до тех пор, пока ребенок не будет устроен в детский сад 
или не пойдет в школу. Такие выплаты получают 1285 семей.

Кроме того, уже пятый год всем выпускникам из малообеспеченных 
семей выделяем материальную помощь из областного бюджета в размере 
10 тысяч рублей для подготовки к выпускному балу. За это время помощь 
получило более 9 тысяч семей.

Наши лучшие учащиеся и студенты: отличники учёбы, победители облас-
тных, всероссийских и международных предметных олимпиад, творческих 
конкурсов, соревнований - получают губернаторские стипендии, премии, 
гранты.

Ученики 2-4-х классов по итогам полугодий получают губернаторскую 
премию за отличную учебу - тысячу рублей; 5-9-х классов – 1500 рублей; 10-
11-х классов – 2 тыс. рублей.

Конечно, особая наша забота и внимание детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей. Уже более 10 лет на личные накопительные 
счета всех детей-сирот, а таких в области 17,5 тысячи, ежемесячно до их со-
вершеннолетия перечисляем из областного бюджета по 100 рублей.

Кроме того, у нас реализуется областная программа приобретения жилья 
детям-сиротам. В январе 2013 года объявили акцию «100 квартир для детей-
сирот». Кузбассовцы откликнулись на нашу просьбу и по мере возможности 
перечислили средства. И 35 квартир уже обрели своих хозяев.

Мы понимаем, что эти ребята нуждаются не только в особой защите 
государства, но и в родительской заботе и ласке, в человеческом участии и 
душевном тепле. Наряду с усыновлением и опекунством в Кузбассе возрож-
даем приёмную семью. Это большое государственное дело. Поэтому особо 
поощряем тех кузбассовцев, которые проявляют высочайшее чувство ответс-
твенности и берут на воспитание детей-сирот.

Всем впервые образованным приёмным семьям выделяем из областного 
бюджета единовременное пособие в размере 20 тысяч рублей, а кузбасским 
семьям, которые усыновляют ребёнка, – 50 тысяч рублей. Приёмным роди-
телям ежемесячно выплачиваем заработную плату из областного бюджета. 
Сегодня в Кузбассе 2408 приёмных семей, где воспитываются 3817 детей. 
Кроме того, почти 9 тысяч детей воспитываются в опекунских семьях.

Все дети летом отдыхают в загородных лагерях, санаториях Кузбасса, 
России и за рубежом. Уже более 10 лет наши дети выезжают на отдых в Гре-
цию на Эгейское море.

С каждым годом все популярнее становится активный отдых – это де-
тский туризм, многодневные походы и сплавы. Мы гордимся тем, что Кузбасс 
становится территорией здорового образа жизни. Одними из первых в стра-
не в 2010 году мы приняли решение возродить стандарты ГТО. Реализация 
инициативы по внедрению спортивно-технического комплекса «Готов к труду 
и защите Отечества» способствовала привлечению подрастающего поколе-
ния к регулярным занятиям физической культурой и развитию массового 
спорта. За 2011/2012 учебный год в сдаче нормативов комплекса приняло 
участие около 180 тысяч, или 70 процентов, школьников 1-11-х классов. Из 
них около 10 тыс. человек превысили нормативы комплекса ГТЗО и были 
награждены значками «Отличник физической подготовки Кузбасса» и гу-
бернаторскими премиями.

Большое внимание уделяем вопросам безопасности. Пятый год на тер-
ритории области с 22 до 6 часов утра действует «тихий час» для детей до 16 
лет. Мы ввели его одними из первых в России. В результате за 2012 год на 
14% снизилось количество преступлений, совершённых подростками в ноч-
ное время. За 4 месяца 2013 года - на 21%.

Все муниципальные и областные образовательные учреждения обору-
дованы устройствами тревожной сигнализации и автоматической пожарной 
сигнализацией. Губернаторские и областные учреждения оснащены систе-
мами видеонаблюдения.

Все школьные автобусы оснащены системами спутниковой навигации 
ГЛОНАСС. А это безопасность наших детей на дорогах, сохранение их жизни 
и здоровья.

Это только часть областных мер поддержки юного поколения. Мы и даль-
ше будем делать всё возможное, чтобы наши дети росли здоровыми, умными, 
талантливыми, чтобы любили свою Родину, свой Кузбасс.

Уважаемые земляки!
Наша глубочайшая благодарность и низкий поклон всем, кто заботится о 

детях, защищает их от невзгод, дарит им любовь и внимание, и прежде всего 
родителям, бабушкам, дедушкам. Пусть ваши дети растут добрыми и отзывчи-
выми, успешными и трудолюбивыми, оправдывают ваши чаяния и надежды.

Особая признательность педагогам, воспитателям, психологам, медицин-
ским и социальным работникам, всем, кто посвятил себя работе с детьми. 
Спасибо за вашу душевную теплоту и щедрое сердце.

Желаем здоровья, благополучия, радости вам и вашим семьям! А ребятам 
- отличного настроения, хороших друзей и весёлых и интересных каникул! 
Пусть исполняются все ваши самые заветные желания и мечты!

С уважением
А. ТУЛЕЕВ, губернатор Кемеровской области,

Н. ШАТИЛОВ, председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области,

И. КОЛЕСНИКОВ, главный федеральный инспектор 
по Кемеровской области.

ето в Кузбассе – это воз-
можность совершить увле-
кательные сплавы по рекам, 
конные и пешие туры к много-
численным памятникам при-
роды, экскурсии. Но готовы 
ли кузбассовцы уже сейчас, в 
июне, выехать на родные про-
сторы? Этот вопрос мы задали 
представителям турбизнеса 
и услышали в ответ, что Куз-
басс туристический больше 
интересен землякам в зимний 
сезон, а летом количество от-
дыхающих на малой родине 
падает примерно на 30-35%. 
Официальная статистика тако-
ва: в 2012 году поток туристов 
на территорию Кузбасса со-
ставил 700 тыс. человек, но это 
неточные данные, учитываю-
щие лишь тех людей, которые 
заявили в турфирмы о своем 
желании куда-то топать или 
плыть. А скольких еще привле-
кает «дикий» отдых с собствен-
ным рюкзаком и палаткой! Вот 
тут, наверное, статистика будет 
в пользу лета в Кузбассе.

Но пока – тишина. Наталья 
Айларова, руководитель тур-
фирмы «Эгида» (Таштагол), 
отметила, что даже в знамени-
тый комплекс «Трехречье» (пос. 
Усть-Кабырза в Горной Шории) 
сейчас из взрослых редко кто 

На отдых,
в Кузбасс
В первый день лета невольно думается 
пусть не о полноценном отпуске, то 
хотя бы о кратковременном отдыхе 
где-нибудь на природе. Но куда 
вырваться из каменных стен города  
на недельку или хотя бы выходные?

подает заявки. Видимо, еще 
холодно, чтобы ехать в эти запо-
ведные места. На квадроциклах 
и катерах по реке Мрассу еще 
не покатаешься, да и на горе 
Зеленой местами снег лежит. 
Хотя канатно-кресельную доро-
гу в эти выходные уже запусти-
ли, и можно по горе погулять, 
в кафе посидеть, да и в отелях 
спа-услугами воспользоваться. 
И все равно все ждут, видимо, 
«высокий сезон» – июль-август. 
При том, что на это время надо 
бронировать места в отелях и 
на базах отдыха не менее чем 
за месяц.

Зато детские туры в «Трех-
речье» ушли нарасхват. Весь 
июнь уже разобрали. Осо-
бенно пользуются спросом 
языковые школы для детей, 
открывающиеся при отелях.

В центре туризма «Мери-
диан», специализирующемся 
на внутреннем туризме, в ответ 
на просьбу подобрать что-ни-

будь из интереснейших марш-
рутов предложили… Вьетнам. 
Мол, сейчас все едут туда. А 
если мы настаиваем на выборе 
чего-нибудь местного, то добро 
пожаловать… в Горный Алтай. 
Там и экскурсионка что надо, 
и активный отдых, и озера, и 
событийный туризм.

Но почему кузбасские 
реки, пешеходные тропы не 
в чести?

- А вы в сплаве по Мрассу 
участвовали когда-нибудь? – 
спросил нас директор «Ме-
ридиана» Андрей Деев. И ус-
лышав, как здорово однажды 
мы путешествовали по этой 
речке, отметил, что навер-
няка этих впечатлений было 
достаточно. И больше, мол, 
повторять подобный опыт 
неинтересно. Возразить ему 
было нечего.

Так и другие туристы, кто 
привык отдыхать активно 
каждый год, предпочитают 

осваивать теперь соседние тер-
ритории – Хакасию, Горный 
Алтай. На Мрассу и Кии они 
уже всё видели.

- Значит, надо вносить 
свежую струю в уже обжитые 
территории туризма! – пред-
ложили мы.

Этот вариант, конечно, мог 
бы воскресить утраченный ин-
терес части летних туристов 
ко всему кузбасскому, согла-
сился Андрей Викторович. 
Только новинок наступивше-
го летнего турсезона он что-
то не видит и поэтому может 
предложить своим клиентам 
выбор все тех же местных 
санаториев, баз отдыха типа 
«Трехречья».

Но неужели нет совсем ни-
каких новых «фишек», 

которые могли бы привлечь 
в Кузбасс отдыхающих? Если 
поискать, то наверняка най-
дешь. В Мариинском районе, 

например. Как поведала «Куз-
бассу» Валентина Листунова, 
директор музея-заповедника 
«Мариинск исторический», 
здесь даже традиционные 
сплавы по реке Кии стали 
предлагать в другом варианте. 
Не сложный маршрут на неде-
льку, как раньше, а более спо-
койный вариант: на два с по-
ловиной дня тихий отдых всей 
семьей. Можно взять с собой 
удочку. Сборы на такой тур 
выходного дня практически 
никакие. Просто приходишь, 
оплачиваешь 3 тыс. рублей 
на человека, тебе выдают об-
мундирование, усаживают в 
плавучее средство и – все, рас-
слабься. Есть кому позаботить-
ся о твоем питании (начиная 
от закупки продуктов и кончая 
приготовлением), об устройс-
тве ночлега на берегу. Чем не 
вариант для «чайников»?

(Окончание на 2-й стр.)

Отличный ритм
Первая в Кузбассе девочка 
с пересаженным сердцем 
закончила учебный год на 4 и 5.

И это большая победа 13-летней Лизы Микулы. Ведь 
новосибирские врачи, сделав пересадку сердца, рекомен-
довали ей год повременить с учебой.

Главной же ее задачей в 2012-2013 учебном году было 
сродниться с чужим сердцем, после уникальной операции. 
А уроки наверстались бы позже.

…Напомним, Лиза заболела год назад, вернувшись из 
детского лагеря, с моря, неожиданно бледной и слабой. И 
врачи поставили редкий диагноз – кардиомиопатия, пред-
положительно, вирусная. Вылечить сердце, которое заби-
лось в 5 раз медленнее нормы, стало невозможно.

Лизу спасло донорское взрослое сердце. Ее проопери-
ровали в Новосибирском НИИ патологии кровообраще-
ния имени академика Мешалкина в ночь с 29 на 30 августа. 
Так эта девочка стала первым ребенком в Сибири и треть-
им в России, кому пересадили сердце.

После операции, видя в окно осенний пейзаж и скучая 
по родной 50-й кемеровской школе, Лиза, отличница и 
художница, всегда любившая учиться, открывать для себя 
новое, очень переживала, что отстанет от класса. И начала 
заниматься сама еще в НИИ.

- После выписки, дома, Лиза продолжила занятия. Под 
строгим контролем нагрузок. Сначала с мамой, она учи-
тельница. Потом стали приходить наши учителя, - расска-
зывает Лия Сазонова, директор школы. – Лиза – талантли-
вая и трудолюбивая девочка. Мы все очень рады сейчас, что 
она чувствует себя хорошо и что окончила 8-й класс!

Так что через год сбудется заветная мечта Лизы. Она, 
влюбленная в Петербург, хочет попасть на праздник пи-
терских выпускников «Алые паруса».

Лариса МАКСИМЕНКО.

Первым в России Куз-
басс приступил к извле-
чению метана из уголь-
ных пластов с помощью 
горизонтального буре-
ния скважин.

Вчера первый замес-
титель губернатора В.П. 
Мазикин принял участие 
в презентации проекта в 
Прокопьевском районе, на 
новой Нарыкско-Осташ-
кинской площадке, запасы 
метана которой в 2-3 раза 
выше, чем на Талдинской. 
Новейшая разработка поз-
воляет увеличивать объем 
добытого газа в разы. Кроме 
того, горизонтальное буре-
ние удобно как при добыче 
метана, так и впоследствии 
− при добыче угля.

Подробнее об этом чи-
тайте в одном из ближай-
ших номеров газеты «Куз-
басс».

коротко

• 2 июня пройдет все-
кузбасский молебен об из-
бавлении от природных 
катаклизмов.

По просьбе губернатора 
А.Г. Тулеева в мероприя-
тии одновременно примут 
участие представители 
основных конфессий: право-
славные, мусульмане, иудеи, 
католики, протестанты. 
Начало в 12 час.

п
од
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На первой видеокон-
ференции МВД России, 
посвященной работе 
общественных советов, 
представители из Куз-
басса поделились опы-
том работы с детьми-
сиротами, который был 
рекомендован и другим 
регионам.

В своем выступлении 
председатель Общественно-
го совета при МВД России 
Анатолий Кучерена назвал 
одним из приоритетных 
направлений деятельности 
работу с детьми-сиротами, 
воспитывающимися в дет-
домах и интернатах, и при-
вел в пример Кузбасс.

Во время прямого вклю-
чения зампредседателя об-
щественного совета при ре-
гиональном полицейском 
главке Александр Курасов 
рассказал о долгосрочном 
социальном проекте «Под 
надежным крылом», ини-
циированном общественни-
ками. В его рамках шестеро 

членов совета решили до 
окончания школы оказы-
вать помощь старшеклас-
сникам — воспитанникам 
детских домов г. Кемерово. 
А потом отслеживать их 
поступление в ссузы и вузы, 
контролировать расселение 
в общежития, успеваемость, 
участвовать в решении воп-
росов трудоустройства и 
т. д. Проект активно под-
держал уполномоченный 
по правам ребенка в Кеме-
ровской области Дмитрий 
Кислицын. Кроме того, им 
заинтересовались и руково-
дители крупных кузбасских 
предприятий, заявившие 
об общественном сопро-
вождении выпускников дет-
домов.

Проект «Под надежным 
крылом» уже получил вы-
сокую оценку в МВД Рос-
сии. Анатолий Кучерена 
призвал другие регионы 
взять опыт и наработки 
Кузбасса на вооружение.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Самый жесткий 
отпор

Губернатор А.Г. Тулеев: 
«Наказание за акты ванда-
лизма должно быть жест-
че в разы!»

Как стало известно, в Рес-
публике Башкирия суд при-
говорил к шести годам ко-
лонии бездомного, который 
распилил звезду Вечного 
огня, чтобы сдать ее в пункт 
приема металлолома. За по-
добные преступления пре-
дусмотрено наказание до 15 
лет лишения свободы, однако 
вандалы зачастую отделыва-
ются «легким испугом».

В связи с этим А.Г. Ту-
леев отметил, что сегодня 
многие молодые люди не 
осознают, у какой пропасти 
стояла страна в годы Вели-
кой Отечественной войны, 
какой подвиг совершили 
наши отцы и деды, которые 
не просто выиграли войну, 
а спасли от истребления, 
заслонили собой страну, на-
род, национальные святыни, 
будущее своих детей. А.Г. 
Тулеев добавил, что таких 
высоконравственных, само-
отверженных, бескорыстных 
людей, такого поколения, 
к сожалению, больше уже 
не будет. «Но сегодня учас-
тились случаи осквернения 
святых для нас мест памяти. 
А ведь у кого нет памяти, у 
того нет и будущего, у того 
нет жизни, — сказал губерна-
тор, — поэтому необходимо 
давать вандалам самый жес-
ткий отпор».

Укрыть и окрылить
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Урь ер
Служба новостей «Кузбасса», тел.: 72-67-67, 72-36-45. 

нарушения

В чем имеем – не храним
Прокуратура выявила многочисленные наруше-

ния при обеспечении сохранности объектов музей-
ного фонда в нескольких учреждениях области. А 
второй этаж краеведческого музея Гурьевска и вовсе 
был закрыт из-за угрозы обрушения перекрытий.

Как правило, основная причина нарушений − отсутс-
твие надлежащего финансирования. Так, в Гурьевском 
краеведческом музее, который был построен в 1909 году 
(бывшая лавка купца Ермолаева), повреждены стены и 
кирпичная кладка декоративного карниза. «Перекры-
тие второго этажа находится в аварийном состоянии, 
опорные части балок сгнили на 50%, − рассказала Елена 
Тушкевич, помощник прокурора Кемеровской области. 
− Потолок провисает, есть угроза обрушения перекрытия. 
В связи с этим второй этаж закрыли для посетителей и 
персонала». Прокурор города направил в суд заявление 
с требованием обязать орган местного самоуправления 
отремонтировать здание. Городской суд на днях удовлет-
ворил требования и обязал администрацию произвести 
капитальный ремонт до 31 декабря 2014 года.

А вот, например, по результатам проверки в музее-
заповеднике «Трёхречье» (Таштагольский район) про-
курор направил иск с требованием к руководству уста-
новить автоматическую пожарную сигнализацию.

Артём СИДОРЧУК.

награда

В другой области – но нашли!
Вчера сотрудники полиции, которые спасли де-

тей, заблудившихся в тайге, получили областные 
награды - медали «За веру и добро».

Среди награжденных Константин Азаров – борто-
вой авиационный техник авиационного отряда специ-
ального назначения ГУ МВД России по Кемеровской 
области, Руслан Гончаренко – зам. начальника отдела 
уголовного розыска МО МВД России «Мариинский», 
Алексей Донов – начальник службы безопасности по-
летов авиационного отряда специального назначения, 
Петр Жадин – заместитель начальника полиции по 
охране общественного порядка межмуниципального 
отдела МВД России «Мариинский», Александр Конс-
тантинов – старший участковый уполномоченный по-
лиции того же отдела, Павел Неповинных – командир 
вертолетной службы авиационного отряда спецназна-
чения, Светлана Перцева – старший инспектор отдела 
ПДН МО МВД России «Мариинский».

Напомним, ЧП произошло в деревне Пихтовка Мари-
инского района. Двое подростков, 13 и 17 лет, приехавшие 
в гости к бабушке, отправились в лес и потерялись.

Поисково-спасательные работы были организованы 
незамедлительно.

Сотрудники межмуниципального отдела МВД Рос-
сии «Мариинский» заметили ребят на просеке лесного 
массива уже в Томской области.

криминал

«Ствол» в мешке не утаишь
За незаконное хранение оружия житель Мари-

инска приговорен городским судом к ограничению 
свободы.

Полицейским показался подозрительным мужчина, 
который шел по городу с белым холщовым мешком, в ко-
тором лежало что-то длинное. Его остановили и попроси-
ли показать содержимое поклажи. В мешке лежала одно-
зарядная винтовка ТОЗ-1 и патроны. По словам мужчины, 
все это он нашел на чердаке старого дома. Однако сдавать 
в полицию не стал, а оставил себе. И попал под следствие. 
Теперь, по приговору суда, ему в течение года запрещается 
выезжать за пределы города и необходимо регулярно от-
мечаться в инспекции по исполнению наказаний.

Напомним, что в Кузбассе продолжается операция 
«Оружие». Граждане, добровольно сдавшие в полицию 
незаконно хранящееся у них оружие, не только осво-
бождаются от уголовной ответственности, но и полу-
чают солидное денежное вознаграждение. Например, 
за гранатомет, пулемет или автомат можно выручить 
30 тыс. руб., за карабин или винтовку — 25 тыс. руб., 
за пистолет или револьвер — 20 тыс. руб., за гранаты, 
мины, снаряды — по 3 тыс. руб. (более подробно об 
этом см. «Кузбасс» за 31 мая).

Как уточнил сотрудник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области Владимир Сергеев, ору-
жие и патроны можно приносить в отделы полиции 
по месту жительства самостоятельно, а вот о желании 
сдать взрывчатку, мины или гранаты лучше сообщать 
полицейским по телефону и ни в коем случае не пере-

возить их самостоятельно.
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Поздравляю всех 
военнослужащих и ветеранов 

с Днем Северного 
флота России!

Желаю вам крепкого 
здоровья, долгих лет жизни, 

семейного благополучия. 
И пусть, несмотря 
на суровый климат, 
у вас на сердце всегда 

будет тепло, светло и мирно!

Военный комиссар Кемеровской области  
Г. В. ВОРОБЬЕВ.

подробности

прямая линия

фото дня

На отдых, в Кузбасс
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.)
Новинка сезона в этом же 

районе – «Марьина Забока». 
Здесь полковник в отставке, 
а ныне предприниматель Ев-
гений Моисеев поставил гос-
тевой домик у самой реки с 
размещением десяти и более 
человек, обустроил двор, где 
можно увидеть гусей, уток, ин-
дюков, кроликов и других жи-
вотных, 30 пчелиных ульев и 
заняться так называемым сель-
ским туризмом. Хозяин раз-
решит покормить-погладить 
свою живность, научит доить 
корову, самому собрать мед, 
и городскому человеку это 
точно будет интересно. Здесь 
же и банька с вениками, и ман-
гал, шашлычная. Сутки такой 
деревенской жизни обойдутся 
в 400 рублей с человека.

А еще в нынешнем сезоне 
известный в районе своими 
памятниками археологии 
Арчекас тоже покажет новое 
лицо. Музеем-заповедником 
разработана экологическая 
тропа по примечательным 
местам Арчекаса. На марш-
руте вы пройдете вдоль Кии 
мимо двух родников, Серге-
евской старицы с восхожде-
нием на гору Большой Бога-
тырь. Далее от Лысой горы 
тропа ведет вдоль Соколи-
ного гнезда до Медвежьей 

курьи. Время в пути – 7 часов, 
включая привалы на завтрак 
и обед. Этот маршрут заинте-
ресует и семейных людей, и 
одиночек, и школьников.

Туристический потенциал 
самого Мариинска тоже весь-
ма велик. В городе около 70 
объектов истории и культуры 
регионального значения и 15 
местного. Музеем разработа-
ны программы для туристов, 
включающие знакомство с ар-
хитектурой конца XIX - нача-
ла XX века. По пути следова-
ния по маршруту «Персона-
жи старого города» туристов 
встречают казак, городовой, 
купеческая пара и другие мес-
тные старожилы.

Власти Мариинска дума-
ют и о перспективе: заметно 
продвигается обустройство 
набережной города, где по-
явятся памятник Гармошке, 
фонтанный комплекс, кафе, 
сценическая площадка.

Конечно, прежде чем ехать 
куда-либо, надо подсчи-

тать финансы. Многие кузбас-
совцы уверены, что отдыхать 
на месте получается дороже, 
чем за границей. Однако ле-
том у нас стоимость гостинич-
ных мест в зонах отдыха не так 
кусается, как зимой.

Всего в Кузбассе свыше 
двухсот объектов для разме-
щения на любой вкус и ко-

шелек. В Усть-Кабырзе три 
базы отдыха, а на горе Зеле-
ной – около 50 отелей, при-
чем 8-10 из них работают и 
летом. Можно устроиться в 
гостевой домик в «Трехречье» 
стоимостью от 600-700 рублей 
с завтраками, а в комплексе в 
Шерегеше двухместный но-
мер обойдется в 500 рублей с 
человека (это на 50% дешевле, 
чем зимой). Самый дорогой 
гостинично-развлекательный 
комплекс «Ольга» за прожи-
вание в номере «стандарт» 
берет 2800 руб. с человека, а за 
номер «люкс» - 4000 руб.

Студенты будут отдыхать 
летом в кузбасских молодеж-
ных лагерях – «Трехречье», 
«Высота», что на Поднебес-
ных Зубьях. А еще в конце 
июня пройдут соревнования 
по спортивному туризму на 
реке Казыр. Вместе с сорев-
нующимися сюда приедут и 
болельщики.

Словом, лето будет жар-
ким. Хотя, конечно, могло бы 
быть еще более приятным, 
если бы у нас было больше 
брендовых направлений в ту-
ризме, больше рекламы, на-
талкивающей на мысль, что 
чудные уголки природы, уни-
кальные музеи, развлечения 
можно найти и в Кузбассе.

Елена ЩЕРБАКОВА.
Фото Сергея Гавриленко.

Для справки

Соседние Алтайский 
край и Республика Алтай 
ежегодно притягивают до 
1,5 млн туристов. И у нас 
турпоток к 2025 году дол-
жен возрасти до 1,7 млн че-
ловек – согласно Стратегии 
развития туризма в Кузбас-
се, принятой в январе. К 
наиболее перспективным 
туристско-рекреационным 
зонам относятся Ташта-
гольский, Тисульский, Гу-
рьевский, Крапивинский 
районы, Междуреченск и 
Мариинск (город и район). 
Ключевых направлений 
туризма у нас по-прежне-
му три: горнолыжный, ис-
торико-культурный, спор-
тивный.

Наибольший интерес 
в Кузбассе сегодня пред-
ставляют:

- заповедник «Кузнецкий 
Алатау»;

- Шорский государствен-
ный природный национальный 
парк;

- заповедник «Кузедеевский 
липовый остров»;

- этнографический музей-
заповедник «Тюльберский го-
родок»;

- город-музей Мариинск;
- активные туры по рекам 

Кия, Мрассу, Казыр.

- У меня внук растет, поет хорошо. В 
какую бы его школу отдать, чтобы там 
и вокалу учили, и игре на каком-нибудь 
музыкальном инструменте? Есть такие? 
Посоветуйте нам! А то школ в Кемерове 
много, а хочется ведь ту, что получше…

- Я могла бы, конечно, привести рейтинг 
школ, но думаю, это будет не совсем кор-
ректно. К тому же позиции школ меняют-
ся: кто-то выбивается в передовые, кто-то 
отстает…

Давайте я вам лучше расскажу, как пра-
вильно выбрать школу. Сегодня каждая из 
них имеет свой сайт – зайдите на него. Обра-
тите внимание на следующие пункты. Пер-
вое: когда школа создана (традиция – вели-
кое дело, чем школа старше – тем больше ус-
пела наработать). Второе: выясните, является 
ли она победителем каких-то конкурсов (не 
ниже городского!). Третье: кто в ней препо-
дает? Категория преподавателей, какие на-
грады они имеют. Четвертое: выясните, кого 
воспитал этот преподаватель, есть ли среди 
его учащихся лауреаты конкурсов.

- Спасибо, по этой схеме и будем дейс-
твовать. А вот скажите еще, с какого воз-
раста ребенка надо музыке учить?

- Сейчас во многих школах есть програм-
мы, рассчитанные на детей от 3 лет.

- О, ну нам-то шесть уже!
- И это не поздно. Но пройти по школам, 

побеседовать с преподавателями, записаться 
на прослушивание лучше именно сейчас, в 
начале лета, когда все на месте.

- Я про стипендии хотела узнать. У 
меня сын в общеобразовательной школе 
получает стипендию как отличник уче-
бы. А еще у него в классе есть девочка, 
тоже стипендиатка, но учится она весьма 
средне. Интересуюсь: ей-то за что? Гово-
рят, то ли поет она где-то, то ли танцует… 
Как считаете, это справедливо?

- Действительно, с 2000 года одаренные 
дети у нас в регионе получают губернаторскую 
стипендию, которая так и называется – «Юные 
дарования Кузбасса». Она составляет одну ты-
сячу рублей и выплачивается ежемесячно. На 
данный момент – 150 детям, с 1 сентября ее 
будут получать 300 юных дарований.

Поймите, эти деньги платятся не просто 
талантам, а талантам, которые подтвердили 
свои успехи результатами. То есть получают 
ее дети, завоевавшие призовые места на кон-
курсах высокого уровня, зачастую – междуна-
родных… Да, она в разы больше стипендий 
для отличников. Но отличников-то у нас в 
школах много, а лауреатов областных, всерос-
сийских и международных конкурсов меньше. 

У талантов нет каникул

Для этого надо очень много работать, бывает, 
по 6-8 часов в день. Вы придите как-нибудь на 
концерт этой девочки – сами убедитесь, что 
не зря она стипендию получает.

- А сколько побед надо иметь, чтобы 
стать стипендиатом вашего центра?

- Не меньше одной и не ниже областного 
уровня. Но в числе стипендиатов есть дети, у 
которых больше десяти лауреатских званий.

- Здравствуйте, я – молодая мама и 
хочу знать: как определить, талантлив 
твой ребенок или нет? И в чем?

- На первом этапе, от рождения до 3 лет 
следует просто внимательно присматри-
ваться к малышу. К чему он тянется? Чем 
ему приятнее заниматься? Условно говоря, 
если рядом лежат фломастеры с бумагой 
и игрушечный ксилофон, то чем ребенок 
займется? Рисовать будет или музыкальные 
звуки извлекать?

На втором этапе, когда малыш уже готов 
общаться с посторонними людьми, его, ко-
нечно, следует привести в школу искусств, 
к специалистам. В 5-6 лет – это вполне воз-
можно. Уверяю вас, в каждой из наших школ 
(а в Кузбассе более ста учреждений допол-
нительного образования) вам будут только 
рады. Педагоги совершенно бесплатно про-
консультируют вас и вашего малыша, про-
тестируют его, пообщаются, позанимаются, 
чтобы понять, к чему именно ребенок испы-
тывает склонность.

- Во сколько лет это лучше делать?
- Главное, чтобы это не было для ребенка 

стрессом. Моя подруга, например, хочет ус-

троить своего внука в музыкальную школу, 
хотя ему всего три с половиной года. Я счи-
таю, что это рано. В таком возрасте лучше с 
игрушками и родителями быть. А вот в 5-6 
– в самый раз.

Идеальный вариант был бы таким, чтобы 
на уровне детского сада все дети поголовно 
проходили тестирование на определение 
своих художественных способностей, на вы-
явление ранней одаренности. Нашему цен-
тру «Юные дарования Кузбасса» такой то-
тальный мониторинг, конечно, не под силу. 
У математиков есть такой термин: «закон 
нормального распределения». Так вот, со-
гласно этому закону, среди 30 тысяч детей, 
обучающихся в школах искусств, примерно 
6000 – дети с ярко выраженными талантами. 
Это – статистическая закономерность.

- Спасибо, буду думать над вашими 
словами. И спасибо вам за вашу работу 
по выращиванию одаренных.

- И вам спасибо. Еще одну важную вещь 
запомните, пожалуйста: талант – всегда 
ОЧЕНЬ мотивирован на свой вид деятельнос-
ти. Если малыш рожден быть певцом – будет 
петь всегда и везде, если одаренный худож-
ник – карандаши и кисточки его не утомля-
ют… Так что для выявления одаренности 
надо просто быть внимательным к своему 
ребенку. Талант сам себя покажет.

- Это «прямая линия»? Такой вопрос 
хочу задать. У нас мальчик занимается во-
калом. Сейчас много всяких конкурсов про-
водится для вокалистов - «Сибирь зажигает 
огни», «Закружи, вьюга!»… Мне интересно: 
в каких лучше участвовать, чтобы потом это 
какую-то роль сыграло в судьбе? Или нам 
вообще лучше в Москву, Санкт-Петербург 
на конкурсы поехать?

- Конкурсов сейчас и правда очень много. 
Вы, разумеется, можете попытать счастья в 
любом, каком хотите. Но я так понимаю, что 
вы хотели бы уметь ориентироваться в этой 
массе творческих состязаний? Понимать, какая 
победа для чего нужна?

- Да-да, именно!
- Тогда так. Первым делом следует выяс-

нить, кто является учредителем конкурса. 
Если официальные инстанции – как, на-
пример, в нашем международном конкурсе 
«Метелица», в учредителях которого депар-
тамент культуры и национальной политики, 
– это одно дело. Это вес, уровень, статусность. 
Дальше смотрите, кто собран в жюри.

- А если устроители этого не говорят?
- Тоже показатель! В солидном детском 

конкурсе все должно быть прозрачно. Бывает 
(и нередко!) – это просто один из способов 
заработать деньги на доверчивости родите-
лей. Они вносят вступительные взносы (под-
час весьма внушительные), а потом не могут 
понять, за что заплатили деньги – даже обе-
щанные дипломы получить не могут!

И потом, одно дело, если Гран-при – ро-
яль от Дениса Мацуева, а другое – если «Гран-
при» раздают десятками. Для сравнения 
могу привести такой пример: конкурс пиа-
нистов в Астане «Astana Рianо Рassion». Все 
пять дней события конкурса транслировали 
в интернете – прозрачность полная! Момен-
тально вывешивались списки с результатами 
каждого дня, с протоколами, с мнениями 
членов жюри… Уровень организации – тоже 
важный показатель уровня конкурса.

Если родителям сразу трудно разобрать-
ся в этой иерархии, прошу, обращайтесь к 
нам в центр. Всегда поможем советом.

- У нас знакомая – стипендиатка вашего 
центра, она зимой нас постоянно пригла-
шает на свои концерты, на выступления… 
А летом эти дети как? Отдыхают? Или их 
концерты где-то можно посмотреть?

- Конечно, дети должны отдыхать. И ода-
ренные тоже. Вот буквально на днях мы от-
правили первую группу на отдых в Грецию 
по губернаторской программе летнего отды-
ха детей Кузбасса…

- Но это же только часть! А еще какие-
то специализированные лагеря для них 
предусмотрены?

- Да. В конце июня-начале июля к нам в 
Кузбасс в рамках проекта «Маэстро России 
– одаренным детям Кузбасса» приезжает 
Денис Чефанов, профессор из Москвы. Про-
водит авторскую «Школу мастерства Дениса 
Чефанова». Он замечательный пианист. Бу-
дут занятия, концерты, творческие встречи 
– словом, все то, без чего талант развиваться 
не может.

Кроме того, сейчас уже стало повсемес-
тной практикой (и меня она очень радует), 
что не только общеобразовательные школы, 
но и школы искусств, музыкальные, худо-
жественные организуют летом на своей базе 
детские лагеря. И преподаватели строят 
свою работу так, что ежедневно идет об-
щение с детьми «о самом главном» - об ис-
кусстве, о собственном творчестве. Если это 
музыканты, то обязательно поведут детей 
на экскурсии к нашему филармоническому 
органу, если художники – в мастерские жи-
вописцев… И тематические вечера, и собс-
твенные концерты. Это важная составляю-
щая, до которой, в режиме обычного учеб-
ного года, у преподавателя не всегда доходят 
руки. Хорошо, что есть каникулы!

- Я как отец хочу спросить, где в интерне-
те можно найти документы, правовые акты 
о мерах поддержки талантливых детей?

- Заходите на наш сайт darkuzbassa.ru. Все 
нормативные документы, действующие на 
территории нашей области, выложены там. А 
еще у нас появилась своя страничка с соцсетях. 
ВКонтакте нас легко найти, страница так и на-
зывается: «Юные дарования Кузбасса».

Записала Ольга ШТРАУС.

Сев и посадка
К концу подходит посевная яровых и зернобобовых 

культур в Гурьевском районе. На вчерашний день там 
было засеяно ими 24,6 тысячи гектаров – 94,3 процента к 
плану. Рубеж в 70 процентов преодолен Крапивинским, 
Ленинск-Кузнецким, Мариинским, Промышленновским, 
Прокопьевским районами.

В целом по Кузбассу яровыми зерновыми засеяно око-
ло 400 тысяч гектаров – 66,1 процента от плана. В прежние 
годы на эту дату яровой сев зерновых был выполнен уже на 
95 процентов. Менее чем на половине отсеялись пока в Яйс-
ком, Ижморском, Яшкинском районах (соответственно 38,5, 
41,4, 43,6 процента).

В шести районах уже ведется сев гречихи, ею засеяно 1518 
гектаров. В трех районах – Беловском, Кемеровском и Проко-
пьевском – специализированными хозяйствами посажено сто и 
более процентов овощей к плану. В Ленинск-Кузнецком, Чебу-
линском, Гурьевском и Крапивинском районах со дня на день в 
общественном секторе закончится посадка картофеля.

Плодородие – материя тонкая
Всего 9,7 тысячи тонн минеральных удобрений вне-

сено в этом году в Кузбассе под урожай 2013 года, то есть 

в среднем по 5 килограммов на гектар. Для сравнения: 
несколько лет назад каждый гектар получал удобрений 
в четыре раза больше, а в советские времена – до 60 ки-
лограммов.

При сокращении количества удобрений истощается 
плодородие почвы, так как с урожаем из нее уходит боль-
ше питательных веществ, чем приходит. Главная причина 
– резкое сокращение прибыльности сельского хозяйства 
после засухи-2012, дефицит средств и рост цен на удобре-
ния. Правда, в последние три года выросло почти в пол-
тора раза, до 137,8 тысячи тонн, количество органических 
удобрений, вывозимых на поля, но с ростом цен на горю-
че-смазочные материалы и это становится экономически 
невыгодным.

Несколько помогают сохранять плодородие почвы техно-
логии минимальной обработки земли, когда органические 
остатки остаются в земле, и сидеральные пары, когда расте-
ния заделываются в почву на зеленое удобрение.

Большинство кузбасских полей относятся к среднегумус-
ным и высокогумусным с содержанием гумуса в плодород-
ном слое от 7 процентов, и лишь 6 процентов бедны гумусом. 
Тем не менее, при системном сокращении объемов удобре-
ний, вносимых в почву, ее истощение неизбежно.

Игорь АЛЁХИН.

урьер

агро узбасс

На вопросы наших читателей, заданные в режиме «прямой 
линии», из редакции ответила директор губернаторского 
центра «Юные дарования Кузбасса» Ирина ХОЛКИНА.

Им не привыкать!
В Мариинске вчера, во Всемир-

ный день без табака, подростки при-
вязывали сигареты к воздушным ша-
рам и отпускали их в небо.

Они собрались в центре города, на 
площади возле фонтана. Каждый купил 
воздушный шар, наполненный гелием, 
и привязал к нему ленточкой сигарету. 
Некоторые прикрепили еще и записки 
со словами «Я бросил курить». Затем 
ребята одновременно отпустили шары 
в небо. В акции «Отпусти свою привыч-
ку», которую организовала редакция 
газеты «Вперед» при поддержке празд-
ничного агентства «Кураж», участвовали 
в основном второкурсники Мариинс-
кого лесотехнического техникума. При 
этом многие молодые люди не имели 
устоявшейся вредной привычки, однако 
курить уже пробовали…

Наталья СВИРИДОВА.
Фото Елены Пьянкиной.
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Сиропы 
на страже 
здоровья
Польза плодов и ягод известна с незапамятных 
времен. Сегодня, правда, доступ к натуральным, 
лишенным консервантов и ГМО, полезным для 
человека травам, плодам и ягодам ограничен, однако 
все-таки есть простое и доступное для всех решение.

В Кузбассе существует 
несколько предприятий, 
выпускающих лекарствен-
ные средства, но только 
одно занимается еще и вы-
пуском полезных для здоро-
вья продуктов питания. Это 
основанное в 1943 году ОАО 
«Кемеровская фармацевти-
ческая фабрика». Специали-
сты фабрики разработали 
уникальные по составу и по-
лезным свойствам сиропы, в 
основу которых положены 
принципы здорового и сба-
лансированного питания.

Вся линейка сиропов 
производится из натураль-
ного растительного сырья, 
собранного в экологически 
чистых районах Кемеров-
ской, Томской областей и 
Алтайского края. Рассчита-
на пищевая и энергетиче-
ская ценность каждого вида 
сиропов, а также нормы 
потребления с учётом суточ-
ной потребности человека 
в зависимости от возраста 
(употребление сиропов воз-
можно уже с трех лет).

Наш организм постоян-
но нуждается в пополнении 
запасов микроэлементов и 
витаминов, особенно это ак-
туально для детей. ОАО «Ке-
меровская фармацевтиче-

ская фабрика» совместно с де-
партаментом образования г. 
Кемерово и МАУ «Школьное 
питание» уже на протяжении 
трех лет реализует програм-
му по витаминизации школь-
ников столицы Кузбасса. С 
момента запуска программы 
здорового питания директора 
и врачи школ стали отмечать, 
что количество простудных 
заболеваний среди школьни-
ков снизилось.

Ярким представителем се-
мейства полезных продуктов, 
производимых ОАО «Кеме-
ровская фармацевтическая 
фабрика», является сироп 
шиповника, обогащенный 
витаминами. Он создан на 
основе экстракта плодов ши-
повника с добавлением ком-
плекса витаминов А, Е, С, Д3, 
В1, В2, В6, В12, РР, В5, фолиевой 
кислоты, биотина. Рекомен-
дуемая суточная норма (1-2 
ч. л сиропа 1-2 раза в день) 
позволяет обеспечивать 30-
50% потребности взрослого 
человека в витаминах. Нали-
чие выше перечисленных ви-
таминов благотворно влияет 
на функционирование ор-
ганизма: обеспечивает нор-
мальный рост, помогает ра-
боте нервной системы, серд-
ца и желудочно-кишечного 

тракта, улучшает зрение, 
способствует образованию 
красных кровяных телец.

Людям, занятым на 
«вредных» производствах 
(химическая, угольная про-
мышленность и т.д.), будет 
особенно полезно употреб-
ление таких продуктов, как 
сироп из ягод черники, си-
роп чаги, лимонника. Они 
позволят снизить усталость 
глаз, восстановить нормаль-
ную работу желудочно-ки-
шечного тракта, победить 
сонливость.

Также сиропы могут 
быть интересны руководи-
телям предприятий, забо-
тящимся о своих сотрудни-
ках: добавление в рацион их 
питания сиропов позволит 
улучшить самочувствие ра-
ботников, сократить расхо-
ды на лечебно-профилакти-
ческое питание и витамин-
ные препараты.

Сотрудниками ОАО 
«Кемеровская фармацевти-
ческая фабрика» совместно 
с учеными Института химии 
твердого тела и механохи-
мии СО РАН в 2013 году 
были разработаны новые 
виды сиропов — «Чакора» и 
«Визар», обладающих боль-
шей биодоступностью.

Производственный про-
цесс, применяемый на фаб-
рике, дает возможность со-
хранить в продуктах все 
полезные свойства, заложен-
ные природой. В условиях 
проживания в промыш-
ленно развитом регионе мы 
не должны забывать о соб-
ственном здоровье и здоро-
вье близких, а применение 
натуральных продуктов, без 
консервантов и ГМО, как раз 
и является отличным под-
спорьем нашему здоровью.

Дмитрий КОРАБЛЕВ.

зачем козе мобила?
«Жила-была коза, сделала себе в лесу избушку и нарожала деток» - так начинается 
«хрестоматийная» русская народная сказка. А вот продолжается она как-то необычно: 
«Пришёл волк и запел красивую песню. Выскочили козлята из дома на полянку и видят 
– стоит на пеньке магнитофон, музыка играет, а волк только рот открывает».
Читаю дочке новую книжку, купленную на днях. В моем детстве, помнится,  
волк под фонограмму не пел, голос ему кузнец перековал… О том, что все-таки 
выбрать для чтения малышам: старые, проверенные временем образцы  
или «адаптированные» сказки, и поговорим сегодня.

Братьев Гримм – 
в мусорку

«Нам на день рождения 
подарили большую книгу 
сказок братьев Гримм, но 
мы ни одной не прочитали, 
- рассказывает кемеровчан-
ка, мама троих мальчишек 
Наталья Данилкина. - Без со-
жаления выкинула эту кни-
гу в мусорку. У них что ни 
сказка, то кому-нибудь нож 
в сердце всадить надо, язык с 
печенкой вырвать или в кот-
ле сварить и съесть. Не со-
бираюсь травмировать пси-
хику своих детей бреднями 
кровожадных садистов!»

В опалу Натальи попа-
ли и другие книжки. Кор-
нея Чуковского, например, 
пришлось серьезно отре-
дактировать. Стихи, где ко-
мар на всем скаку пауку 
голову срубает, а крокодил 
проглотил городового, она 
просто вычеркнула. Шарля 
Перро отложила в долгий 
ящик. Остался только Са-
муил Маршак, Владимир 
Сутеев и еще пара-тройка 
писателей.

«Я и бабушке нашей, ко-
гда приезжает нянчиться, 
строго-настрого наказала 
читать только то, что не пе-
речеркнуто, - продолжает 
Наталья. - И меня это ни-
сколько не смущает, потому 
что уверена: малышу нужно 
рассказывать только о добре, 
а зла в нашей жизни и так 
предостаточно».

добрым 
молодцам урок

«Сказка испокон веков 
являлась важной частью 
древней традиции воспи-
тания, - рассказывает педа-
гог-психолог кемеровского 
центра развития детей и 
взрослых «Умка» Кристина 
Джус. - Сказка – «банк жиз-
ненных ситуаций», она гото-
вит ребенка к восприятию 
мира людей и природы. В 
ней в иносказательной фор-
ме представлены сюжеты, 
сценарии, жизненные стра-
тегии людей, регламенти-
рованы правила и модели 
поведения».

По словам психолога, 
цель сказочных «поучитель-
ных историй», вобравших в 
себя многовековую народ-
ную мудрость, - предупре-
дить ребенка об опасности: 
не гулять одному, не разго-
варивать с незнакомцами и 
т.д. Вместе с тем сказками 
передается представление 
о мире вполне конкретных 

людей, авторов этих сказок, 
передается менталитет на-
рода в конкретный период 
времени. Произведения Чу-
ковского, к примеру, отража-
ют эпоху коллективизма, по-
давления индивидуальности, 
порождающую психологию 
послушания, слепого следо-
вания авторитетам (вспомним 
таракана, которого боялись 
все звери). В основе сказок 
братьев Гримм, Шарля Пер-
ро лежат народные сказки 
средневековой Европы, разъ-
едаемой междоусобицами, 
войнами, легализующими 
жестокость, насилие и соот-
ветствующие стиль мышле-
ния и модель поведения.

«Ребенку полезно знать 
правду о мире. А правда не 
только белая, но и черная 
тоже, - считает ведущий пси-
холог учебно-научного центра 
Новосибирского госуниверси-
тета Римма Ефимкина. - По-
пытка представить ребенку 
мир только в одностороннем 
аспекте ведет к разрушению 
целостности восприятия и, 
как следствие, к недоразвитию 
эмоциональной сферы. Да, в 
сказках Кощей Бессмертный 
жестокий, а Баба Яга злая, и 
ребенок испытывает страх за 
героя, но одновременно он 
учится сочувствовать, сопере-
живать, наконец, побеждать и 
радоваться своей силе. Сказка 
дает возможность пережить 
всю палитру чувств!»

Не «мутант»,  
а вариант!

Мария Моторкина, мама 
трехлетнего Алешки, книжки 
не выбрасывает, но «страш-
ные» моменты в сказках тоже 
пропускает. Однако особен-
но возмущает молодую жен-
щину другое: «Большое раз-
очарование испытала, когда 
взяла в руки новую книгу с 
народными сказками. Поса-

дила ребёнка, заинтересова-
ла картинками и начала ему 
читать. Прочитала строку, а 
на второй запнулась, запну-
лась и на третьей… Первое 
впечатление – обманули! В 
складные, органичные народ-
ные сказки кто-то, нахальный 
и безграмотный, внёс свои по-
правки «под современность». 
К примеру, «Три поросёнка»: 
подкрался волк к жилищу по-
росят, а поросята в это время 
разгадывали кроссворд и раз-
мышляли, что же означает 
«серое хищное животное» из 
четырёх букв. И тут появился 
волк и выдал себя за Жучку – 
чемпионку по разгадыванию 
кроссвордов...

А что уж говорить про 
стиль этих «сказочных» пе-
ресказов! Современная раз-
говорная лексика ловко спле-
тает все несуразицы. И сквозь 
эти сюжетные заплатки, ши-
тые грубыми нитками, уже 
едва угадывается знакомый 
сюжет».

«Главная особенность 
фольклорного произведе-
ния, в нашем случае - народ-
ной сказки, заключается в 
том, что авторские права на 
него отсутствуют, – поясняет 
Елена Мироненко, препода-
ватель кафедры фольклора 
и русского языка КемГУКИ. 
- Это значит, что любой рас-
сказчик, начиная от маститого 
писателя и заканчивая бабуш-
кой Феней, имеет одинаковые 
права рассказывать так, как он 
это видит.

Фольклор не отвергает 
импровизацию, иначе бы 
традиция омертвела и пере-
стала удовлетворять потреб-
ностям коллектива. Другое 
дело, что импровизация, по 
причине устного характера 
бытования (ведь сказки нача-
ли записывать не так давно), 
должна была соответствовать 
массовым ожиданиям, вкусу, 
иначе она не запомнилась бы 

и не сохранилась».
Вот и сегодня издатели, 

вручая козе – мобильник, а 
колобку – навигатор, пыта-
ются соответствовать мас-
совым ожиданиям. Потому 
что наши дети, «с младых 
ногтей» знающие, как об-
ращаться с компьютером 
и сотовым телефоном, не 
могут понять, зачем Ива-
ну-царевичу ехать за три-
девять земель к Бабе Яге за 
советом, если всю нужную 
информацию можно найти 
в интернете!

«Стоит ли опасаться та-
кой литературы? На этот 
вопрос отвечу примером из 
сказки, - говорит психолог 
Римма Ефимкина. - Когда 
герой стоял на распутье пе-
ред выбором: быть богатым, 
женатым или убитым, он 
выбирал третий путь – тот, 
в котором больше всего воз-
можностей для развития его 
души. Для меня это означа-
ет, что современных «кни-
жек-мутантов» не следует 
бояться, нужно разбираться 
в них, понимать, что с ними 
не так, выбирать лучшее. 
Потому что из-за страха 
можно выплеснуть с водой 
и ребенка. Что же касается 
классики – она бессмертна и 
предпочтительна всегда».

Сам себе 
режиссер

«Если вы хотите лучше 
понять своего ребенка, - со-
ветует Кристина Джус, - то 
можете спросить у него, 
как бы по-другому он хотел 
сочинить эту сказку или ее 
продолжить. Так вы смо-
жете узнать его актуальные 
переживания в символи-
ческой форме. Например, 
четырёхлетний мальчик рас-
сказывал «Колобка» вполне 
традиционно до момента 
встречи с лисой. Потом он, 
как большинство детей это-
го возраста, изобрел хэп-
пи-энд и спас Колобка от 
лисы. Но в ответ на вопрос, 
вернется ли Колобок домой, 
к бабушке и дедушке, ис-
пуганно помотал головой: 
«Они его съедят». Мальчик 
был из семьи, в которой мо-
лодые жили с родителями, а 
бабушка и дедушка поедом 
ели внука за слишком шум-
ное поведение. Вот и выхо-
дит: правда – съедят!»

Конечно, и в будущем 
стоит ожидать появления 
новых версий народных ска-
зок. Но как бы ни изощря-
лись издатели, несмотря ни 
на что, Иван-царевич все так 
же будет, пусть даже не на 
коне, а на истребителе, не с 
клубком, а с модным гадже-
том, отправляться на борьбу 
со страшным змеем. Потому 
что зло непременно должно 
быть наказано, а добро - вос-
торжествовать!
Полина СПИРИДОНОВА.

Семь пар нечистых  
в поисках растворителя

Натан ДуБОВИцКИй. 
«Машинка и Велик». 

Роман. 
 М., Фамильная 

 библиотека,  
2012.  
298 с.

Первый роман Натана 
Дубовицкого под названи-
ем «Околоноля» я не читал: 
во-первых, руки не дошли; 
во-вторых, из предубежде-
ния к прозе телеведущих, 
политиков, адвокатов и 
светских львиц: обычно это 
графомания, только слег-
ка причесанная. Но кто-то 
авторитетный, помнит-
ся, утверждал, что судить 
прозаика нужно по второй 
книжке; а тут второй роман 
Натана Дубовицкого ока-
зался под рукой. Предубе-
ждение сохранилось.

В романе действуют или 
орудуют мальчик Велик 
(Велимир), его подружка 
Машинка (Маша); отец Ве-
лика – математик и алко-
голик; отец Маши – поли-
цейский генерал; красивая 
следователь Марго; кучка 
бандитов, кучка бомжей и 
экипаж злосчастной под-
лодки «Курск». Этими сугу-
бо земными персонажами 
пытается управлять еще 
большее воинство ангелов, 
демонов, праведников и 
злодеев. Среди них выделя-
ются безумный поп Абрам 
и нордический архистратиг 
капитан Арктика. В книжке 
есть безумные предприя-
тия, героические смерти, 
чудесные спасения, дерз-
новения науки, слезинка 
ребенка. Действие происхо-
дит в захолустном россий-
ском городке и в Северном 
Ледовитом океане. Русскую 
провинцию автор пред-
ставляет по второсортным 

лубочным телесериалам, 
арктические подробности 
выдумывает из головы.

Письмо Дубовицкого ис-
полнено плоских каламбу-
ров, навязчивых подмиги-
ваний и пританцовываний. 
При этом на всю книжку 
найдется только три-четыре 
удачных шутки или метафо-
ры, все остальное – на уровне 
«кто там – сто грамм» или 
«превед, поэд». Героев пере-
стаешь различать на десятой 
странице, тем более что име-
на у них одинаково вычур-
ные. Действие буксует до се-
редины книжки, потом вдруг 
пускается с места в карьер. 
По жанру это мистерия, 
скрещенная с детективом, но 
ни внятных ритуальных пра-
вил, ни честного расследова-
ния не предусмотрено. Или 
фантасмагория, придуман-
ная человеком с небогатой 
фантазией и понятиями о 
магии как о системе цирко-
вых трюков.

Но в одном отношении 
это полезная книжка: она 
может служить отличной 
иллюстрацией режима во-
ображения, называемого 
мистическим ноктюрном. 
Это режим эвфемизма: все 
вредное и страшное пред-
ставляется с помощью ино-
сказания – ласкового или 
ироничного, снимающего 
остроту конфликта; поэтому 
бандиты в книжке такие плю-
шевые. Ноктюрн замалчива-
ет проблему смерти; поэто-
му герои гибнут незаметно 
и после смерти продолжают 

разговаривать. Ночь здесь не 
страшна, а нежна, а женщи-
на – царица ночи: в романе 
даже супруга генерала-от-
морозка – хорошая русская 
женщина.

Мистическое простран-
ство – полужидкое, тяготею-
щее к центру: стоячие воды 
или болотная тина. В романе 
город Константинопыль сто-
ит на краю огромного болота 
«величиной с четырнадцать 
квадратных Австрий». Центр 
мистического пространства 
соотносится с точкой зим-
него солнцестояния; отсюда 
все полярные мотивы сочи-
нения Дубовицкого. Важны 
также мотивы спуска, сколь-
жения, погружения; затем 
и понадобилась подлодка 
«Курск». Звери в мистиче-
ском ноктюрне – не враги, а 
побратимы; в книжке выве-
дены Желтый медведь и волк 
по имени Волхов. Наконец, 
для мистического ноктюрна 
характерны истории про ма-
леньких человечков типа гно-
мов и мальчиков-с-пальчик; 
неудивительно, что главные 
герои романа – дети.

В психиатрическом смыс-
ле к мистическому ноктюр-
ну тяготеют эпилептоидные 

типы, которые склонны 
связывать и склеивать пят-
на Роршаха, даже если они 
не имеют ничего общего 
по цвету, форме и компо-
зиции. Именно поэтому 
персонажи и ситуации в 
романе слипаются в единый 
ком, как при изготовлении 
снеговика.

Что касается этногра-
фии, к мистическому нок-
тюрну тяготеют, напри-
мер, угро-финны. Русские 
– народ индоевропейский, 
наш режим воображения 
– героический диурн. Но, 
по Александру Дугину, и 
у нас есть сильная мисти-
ческая прослойка, и импе-
рия наша склеена именно 
таким мистическим клеем. 
Что ж, если за псевдони-
мом Натан Дубовицкий и 
впрямь укрылся Владислав 
Сурков, понятно, почему он 
пришелся у нас ко двору как 
идеолог. Это ведь Сурков на 
одних подметках служил 
Ходорковскому и Путину, 
непринужденно склеивал 
демократию и державность 
и мог соорудить парламент-
скую партию из либералов, 
националистов и пенсио-
неров.

Краткий курс  
в одноразовой 
обложке

Виктор 
 ПЕЛЕВИН.  

«Batman Apollo». 
 Роман.  
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2013. 

 512 с.

Новый роман Пелевина 
представляет собою сиквел 
уже неплохо забытого ста-
рого его романа «Ампир В».  
Антураж все тот же – ва-
вилонско-готический, всем 
миром по-прежнему ру-
лят кровососы-вампиры, и 
в России они особо плото-
ядные. Людишек-доноров 
по-прежнему разводят на 
идеологию, только гламур-
но-дискурсивные техноло-
гии уже не в моде, в ход идут 
другие оппозиции.

«Главная задача россий-
ского либерального истеб-
лишмента – не допустить, 
чтобы власть ушла от кры-
шующей его чекистской хун-
ты. Именно поэтому все те-
левизионно транслируемые 
столпы либеральной мысли 
вызывают у зрителей такое 
отвращение, страх и непо-
литкорректные чувства… 
Как только под чекистской 
хунтой начинает качаться 
земля, карголиберальная 
интеллигенция формиру-
ет очередной «комитет за 
свободную Россию», кото-
рый так омерзительно на-
поминает о семнадцатом 
и девяносто третьем годах, 
что у зрителей возникает 

рвотный рефлекс пополам с 
приступом стокгольмского 
синдрома, и чекистская хунта 
получает 70 процентов голо-
сов, после чего карголибера-
лы несколько лет плюются 
по поводу доставшегося им 
народа, а народ виновато от-
водит глаза… Потом цикл по-
вторяется. Карголиберальное 
и чекистское подразделения 
этого механизма суть элемен-
ты одной и той же воровской 
схемы, ее силовой и культур-
ный аспекты, инь и янь, кото-
рые так же немыслимы друг 
без друга, как Высшая шко-
ла экономики и кооператив 
«Озеро».

Тут можно пояснить, что 
словцо «карголибералы» от-
сылает к очень интересным 
карго-культам. Еще полвека 
назад на некоторых тихо-
океанских островах верили, 
что все эти чудесные вещи, 
которые они получают из 
рук европейцев, посылают 
им неведомые боги, а белые 
люди только присваивают 
их и требуют расплаты. Но 
когда-нибудь добрые боги 
сами приплывут и восстано-
вят справедливость.

А можно ничего не пояс-
нять – и без того все понятно. 

Ради этого курса лекций, по-
мещенного в самой середи-
не, и написан весь роман. Все 
остальное – только мифоло-
гическая упаковка, достаточ-
но яркая, но, как обычно у 
Пелевина, одноразовая, из-
готовленная специально ради 
этого случая.

«Проблема не в том, что 
в девяностые и нулевые не-
сколько проходимцев укра-
ли много денег. Проблема в 
том, что новейшая история 
России растлила народ окон-
чательно и навсегда, без вся-
кой надежды на излечение. 
Как учить детей, если их все-
ленная возникла в результа-
те ослепительной вспышки 
воровства? И честному тру-
ду – на кого? На того, кто ус-
пел украсть до приказа быть 
честным?.. Господа! Вы что, 
серьезно собираетесь под-
нять общественную мораль, 
запретив ругаться матом? Не 

стоит талдычить из телеви-
зора о нравственности, пока 
последнего коха не удавят 
кишкой последнего чубай-
са… Но стоит посмотреть на 
другую сторону баррикады, 
и становится непонятно, по-
чему она другая. Она та же 
самая. Коррупция, конечно, 
отвратительна. Но самая 
омерзительная из форм кор-
рупции – это борьба с кор-
рупцией по отмашке».

В общем, все очень за-
нимательно, только сюжет 
забывается мгновенно. Эти 
заметки я собрался написать 
через неделю после прочте-
ния романа – и пришлось 
просматривать его заново: 
все связи, явки и имена из 
памяти улетучились.

Юрий БОРИСОВ.

Книги предоставлены 
магазинами «Аристотель» 
и «Буква».
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ане доты

новин а рынка

форум

НА этой Неделе  
в иНтерНет-сетях 

плАвАли тАкие темы:

• в Чите проводились 
эротические 
вечеринки  
для школьников.
• 60 лет со дня 
рождения александра 
абдулова.
• Ляйсан утяшева 
родила сына  
Павлу воле.
• За фото в нижнем 
белье выпускницу 
вызвали к мэру города 
Набережные Челны.
• Лидер ЛГБт Николай 
алексеев назвал 
высокопоставленных 
геев.
• Саша Грей  
в программе 
«вечерний ургант».

спортарена: субботний гость

•••
Первые реальные резуль-

таты в борьбе с коррупци-
ей: у депутатов и чиновни-
ков жены вынуждены сами 
зарабатывать обалденные 
деньги.

•••
Для борьбы с публика-

цией в интернете вопросов 
и ответов к ЕГЭ чиновники 
пошли на хитрость. С бу-

дущего года вопросы, как 
и прежде, для всех часовых 
поясов будут одинаковыми, 
а вот правильные ответы – 
разными. 

•••
Главврач в психиатриче-

ской больнице совершает 
обход:

- Кто у нас в третьей па-
лате?

- Наполеон.

- А в четвертой?
- Эйнштейн.
- А в пятой?
- Гаишник Петренко.
- С каким дигнозом по-

ступил?
- Взятки не берет.

•••
- Не пойман – не вор. 
– А если пойман, значит, 

вор? – возмутился Абрам 
Исаакович Пойман.

анонс

риминал

рис. андрея Горшкова.

С сегодняшнего дня, 
1 июня, существенно ме-
няется система обеспе-
чения безопасности ту-
ристов, выезжающих на 
отдых за границу. Начи-
нает работу ассоциация 
«турпомощь», в которую 
должны были вступить 
все туроператоры, ор-
ганизующие туристиче-
ские поездки граждан 
за границу. Для этого 
им надо было внести по 
100 тысяч рублей в фонд 
страхования туристов 
на случай собственного 
банкротства. Не раз вы-
сказывались опасения, 
что такую сумму потянут 
далеко не все компании. 
так и получилось. К при-
меру, только в Кемерове 
по этой причине при-
остановят туроператор-
скую деятельность сразу 
четыре компании.

По словам председате-
ля Кузбасской ассоциации 
предприятий туристской 
индустрии Галины Рудне-
вой, сегодня в Кемерове 
остается только одна ком-
пания-туроператор, запла-
тившая 100 тысяч рублей в 
«Турпомощь». Другие че-
тыре, скорее всего, теперь 
перейдут в разряд тураген-
тов, работающих с турпаке-
тами более крупных феде-
ральных компаний.

- Эти фирмы работали 
на регулярных авиарейсах, 
организовывали отдых за 
границей через своих за-
рубежных партнеров, - го-
ворит Галина Руднева. - Я 
разговаривала с их руково-
дителями – у людей есть 
опасения, что, заплатив 100 
тысяч в фонд «Турпомощь», 
они потом не смогут зарабо-
тать такую же сумму.

Согласно закону теперь 
реализация «турпродукта» 
в сфере выездного туризма 
без вступления в «Турпо-
мощь» является нарушени-
ем закона. Компании, не во-
шедшие в ассоциацию, бу-
дут исключены из единого 
федерального реестра рос-
сийских туроператоров.

Членство в «Турпомо-
щи» гарантирует туристу, 
что в случае банкротства 
компании ему оплатят из 
фонда суточное прожива-
ние, билет на самолет, юри-
дическую и медицинскую 
помощь в случае необхо-
димости.

- С одной стороны, это 
хорошо, - говорит Галина 
Руднева. – С другой – много 
вопросов. К примеру, если 
у туриста некачественно 
был организован отдых или 
возникли другие пробле-
мы, их придется решать в 
обычном порядке: через 
страховые компании, суд.

По словам Ирины Лиси-
ной, гендиректора СРО НП 
«Кузбасстуриндустрия», 
туроператоры юга области 
в связи с нововведениями 
не пострадали, поскольку 
занимаются в основном 
внутренним туризмом. Тем 
не менее кузбассовцам сове-
туют быть внимательнее.

- Туристы должны смот-
реть, чтобы в договоре с 
турагентом были необхо-
димые по закону данные: 
входит ли туроператор в 
«Турпомощь», указаны ли 
телефоны этой ассоциа-
ции, по которым человек 
может позвонить в экстрен-
ном случае, - говорит она.

По данным центральных 
СМИ, звонки, уже посту-
пившие на номер горячей 
линии «Турпомощи», пока-
зали, что люди ждут от этого 
объединения большего, не-
жели проживание в течение 
24 часов и билет до России. 
Они жалуются на задержку 
рейсов, сложности с оформ-
лением виз и др. Но пока эти 
вопросы не относятся к ком-
петенции объединения.

- Во всяком случае, у 
нас теперь будут хоть ка-
кие-то механизмы эвакуа-
ции людей из-за границы, 
– говорит Ирина Лисина. 
- А то ведь сколько позо-
ра пришлось перенести 
нашим согражданам во 
время последних громких 
банкротств туроперато-
ров, когда у людей забира-
ли паспорта, выгоняли из 
отелей...

оксана ПаНарИНа.

помощь 
туристу – 

эвакуация

Не умолкают 
протесты против 
платной рыбалки  
в нашей стране…

василий:
«Мы, очень большое ко-

личество рыболовов-люби-
телей, не можем понять ра-
зумом, что такое бывает. В  
д. Чесноки находится старый 
водоём, проточный, раньше 
разводили карпа, впослед-
ствии развалился колхоз. 
Дамба была хорошая, с шан-
дорами и рыбосборником. 
В 2009 г. ГО и ЧС за счёт 
региона убрали рыбосбор-
ник, заменили шандоры и 
усилили дамбу. Большое 
денежное вложение, около 
9 млн. руб. И поставили на 
баланс в районную админи-
страцию заградительное со-
оружение и водоём для ЧП. 
В 2013 г. весной появляется 
хозяин, ставит будку, и нача-
лось: удочка 300 руб., спин-
нинг 400 руб. За что? Водоем 
зарыбленный, попадается 
лещ, амур, толстолоб, карп, 
много окуня, щуки и очень 
много крупного гибридно-
го карася. Водоём сильно 
заросший, подходов нет, 
только дамба, а так только на 
лодке, потому что от берега 
до воды 20 м болото. И вдруг 
сборщики денег говорят: мы 
карпа будем запускать (про-
фанация). А райисполком 
ничего не знает про арен-
ду, и на каком основании… 
Единственный пруд, где 
можно было отдохнуть и 
поймать 3-5 кг хорошего ка-
рася, окуня, щуки на удочку 
и спиннинг, а новые хозяева 
сейчас в запрет приглашают 
друзей с сетями, показыва-
ют: мы тут власть. Помогите 
разобраться с беспределом 
как можно быстрее, пока 
хозяева не упаскудили по-
следнюю радость. Из нашего 
наблюдения, сколько прудов 
им попало, все сгинуло и 
брошено (ни рыбы, ни ры-
баков). Очень ждём ответ. С 
уважением загнанные в угол 
и обозленные, но законопо-
слушные рыбаки».

раздражение эротикой,
плАтНой рыбАлкой
и дефицитом  
внимания

На сайте нашей газеты WWW.KUZBASS85.RU

петр:
«В расположении д. Чес-

ноково, Озеровки находится 
около десятка прудов, разных 
по состоянию, но в аренду 
«захапан» самый посещае-
мый отдыхающими, совсем 
не рыбаками, естественным 
образом самый зарыблен-
ный…»

рыБаКИ ГурЬевСКоГо 
раЙоНа:

«В Гурьевском районе 
почти все пруды якобы под 
арендой, а на самом деле 
получается, что самовольно 
захвачено, да еще и деньги за 
любительский лов требуют! 
В зимний период 100 рублей, 
летом от 250 до 300 рублей на 
пруду «Рассвет», рядом с де-
ревней Печеркино, и за эти 
деньги сколько хочешь удо-
чек, столько ставишь… Та же 
картина на прудах в деревне 
Мостовой. Вот скажите, как 
нам, простым людям, рыба-
чить? Единственное место 
- это пруд Горскинский, но 
скоро и там может появиться 
зажравшийся бессовестный 
хозяин!»

виктор:
«Оставьте Чесноки про-

стым рыбакам!»
Геннадий:
«Я стал браконьером толь-

ко потому, что не могу купить 
путёвку. А товарищи, кото-
рые раньше продавали эти 
путёвки, и тогда ловили рыбу 

сетями китайскими бесплат-
но, и сейчас её ловят бесплат-
но. Так давайте восстановим 
справедливость!»

БорИС:
«С каких это пор воду ста-

ли измерять гектарами? И 
вообще, как можно выкупить 
реки и озёра, если это народ-
ное достояние? Я понимаю: 
вырыл котлован, заполнил 
водой, вырастил рыбу, вот 
тогда ты хозяин и делай плат-
ную или бесплатную рыбал-
ку. А на реки и озёра, которые 
создала матушка-природа, 
рот не разевайте. Мы живём в 
Сибири, и у нас одна радость: 
посидеть с удочкой у водоёма. 
А вы отбираете у народа по-
следнюю радость. Как вам не 
стыдно?!»

отклики на материал 
«сообщники  
по чтению»  
о замечательной 
работе беловской 
библиотеки №8, 
которой заведует 
елена мочалова

татьяна:
«Недавно познакомилась 

с Еленой лично. Человек 
очень увлеченный своей про-
фессией, интересная, общи-
тельная и по-женски очень 
привлекательная. Белову по-
везло с таким библиотекарем! 

После общения с ней язык 
не поворачивается назвать 
данную профессию скучной. 
И как она все успевает?»

вязовцева Галина:
«Прочла я несколько 

строк о себе. Замечательный 
плевок в лицо. Я НИКО-
ГДА не торговала на рынке, 
к вашему сведению. Ваша 
задача состояла в том, что-
бы лишний раз показать 
городу Белово, насколько 
значительна фигура Елены 
Мочаловой в культуре стра-
ны. И совсем необязательно 
было упоминать обо мне. Я 
совсем не вписываюсь в этот 
хвалебный материал. Лена 
мне обещала, что пригла-
сит вас на мероприятие, я, 
наивная чукотская девочка, 
думала, что действительно 
интересна вам, оказалось, 
что не совсем. И потом, по-
чему взято в кавычки это 
мероприятие (в тексте го-
ворилось о «премьере кни-
ги». – Прим. ред.)? Следует 
понимать, что это не серьёз-
но? Лучше бы вас вообще не 
было в Белове. Вы опозори-
ли меня на весь Кузбасс. И, 
кроме моего гнева, я ничего 
вам высказать не могу...»

•••
То, что нас не убивает, 

делает сильнее… Просто 
помните об этом.

евгения раЙНеШ.

По закону материнский 
капитал нельзя получить 
«живыми» деньгами, а мож-
но потратить лишь на при-
обретение жилья, образо-
вание ребенка или нако-
пительную часть пенсии 
матери. Именно схемой с 
фиктивным приобретени-
ем жилья и пользовались 
мошенники. 

Как установило след-
ствие, вначале для этого 
составлялись фиктивные 
договоры займа, по кото-
рым обладательницы сер-
тификатов материнского 
капитала якобы получали 

погорели  
на капитале
в Прокопьевске на рассмотрение рудничного 
районного суда направлено уголовное дело  
в отношении директора кредитного кооператива 
и риелтора, которые обвиняются в махинациях 
с обналичиванием сертификатов материнского 
капитала на сумму более 13 млн руб.

от кредитного кооператива 
деньги на покупку недвижи-
мости, которая оформлялась 
на их имя. После этого мамы 
обращались с соответствую-
щим заявлением в Пенсион-
ный фонд, и материнский 
капитал перечислялся кре-
дитному кооперативу в счет 
погашения долга по оформ-
ленному займу. Через некото-
рое время квартира перепро-
давалась другим женщинам, 
тоже желавшим получить за 
свои сертификаты «живые» 
деньги. Чаще всего женщи-
ны получали лишь 200 тыс. 
руб. из причитавшихся им 

более 300 тыс., остальное 
оставляли себе «за хлопоты» 
руководитель кредитного 
кооператива и помогавшая 
ему риелтор. Всего с янва-
ря по август 2011 года они 
провернули 32 таких сделки, 
причинив ущерб государ-
ству в размере более 13 млн 
руб. А потом были пойма-
ны за руку. Расследованием 
уголовного дела занималось 
главное следственное управ-
ление ГУ МВД России по Ке-
меровской области.

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы региональ-
ного полицейского главка 
Владимир Сергеев, в каче-
стве наказания обвиняемым 
грозит до пяти лет лише-
ния свободы. Уголовная от-
ветственность ждет и двух 
женщин, обналичивших 
сертификаты материнско-
го капитала (в отношении 
остальных мам, прибегав-
ших к услугам мошенников, 
уголовное преследование 
было прекращено в связи с 
деятельным раскаянием во 
время следствия).

всеволод  
вЛаДИмИров.

к сведению 
депутатов  
и избирателей!

9 июня 2013 года в 10.00 
по адресу: г. Кемерово, Со-
ветский проспект, 58 (боль-
шой зал), состоится 62-я сес-
сия Совета народных депу-
татов Кемеровской области, 
на которой будут рассмот-
рены проекты законов:

- «Об исполнении об-
ластного бюджета за 2012 
год»;

- «Об исполнении бюд-
жета Территориального 
фонда обязательного ме-
дицинского страхования 
Кемеровской области за 
2012 год»;

- «О внесении измене-
ний в Закон Кемеровской 
области «О государствен-
ной социальной помощи 
малоимущим семьям и ма-
лоимущим одиноко про-
живающим гражданам» и 
другие вопросы.

Трансляция 62-й сессии 
Совета народных депутатов 
Кемеровской области в ре-
жиме реального времени бу-
дет организована на офици-
альном сайте Совета народ-
ных депутатов Кемеровской 
области по адресу: www.
sndko.ru/translation.html

курильщики теперь – на птичьих правах!
(вчера отмечался всемирный день без табака, а с сегодняшнего дня в россии уже-

сточаются правила его потребления).
Фото ярослава Беляева.

7 июня, 18.30.орган-
ный зал Государственной 
филармонии Кузбасса.

Вечер гитарной музы-
ки «Гитарная рапсодия» 
лауреата международных 
конкурсов, преподавателя 
и руководителя оркестра 
гитаристов Российской ака-
демии музыки имени Гне-
синых Дмитрия Мурина  
(Москва). Специальный гость 
концерта – ведущий ВГТРК 
«Россия», автор и исполни-
тель Эрнест Мацкявичюс.

боекомплект криушенкова
Денис Криушенков семь лет 
назад переехал в Кемерово  
из Краснотурьинска, 
признанной кузницы мастеров 
русского хоккея.  
Нынешний капитан «Кузбасса» - 
двукратный чемпион мира, 
лидер коллектива не только  
по статусу. Криушенков, 
которому 10 июня исполнится 
29 лет, - отец двоих детей: 
шестилетней дочери евы  
и четырехмесячного сына егора.

егор и ева
- Денис, а не было жела-

ния назвать сына Адамом? 
Сакрально бы звучали име-
на детей…

- Этот вариант мы с же-
ной Ольгой даже не рас-
сматривали, разве что в 
шутку. С именем сына опре-
делились сразу. Ева и Егор - 
красивые, короткие имена. 
Сын появился на свет рань-
ше срока, наверное, очень 
хотел познакомиться с ро-
дителями. Благо за четыре 
месяца набрал вес, радост-
но гукает, улыбается, взгляд 
уже осознанный.

- Хлопот, конечно, при-
бавилось?

- Причем прилично. Есть 
определенный недосып. Но 
хлопоты приятные и новые 
для меня: Ева родилась не 
в Кемерове, увидел ее уже 
трехмесячной. Теперь вот с 
Егором прошел самый пер-
вый этап жизни ребенка. И 
теперь у нас в семье полный 
боекомплект: дочь и сын. 
Улучшаем демографию. А 
вот Сереге Морозову (вра-
тарь «Кузбасса». – в.а.) слож-
нее: у него две девочки.

- Не будете возражать, 
если Егор пойдет по стопам 
отца и свяжет свою жизнь 
с русским хоккеем?

- На коньки его точно 
поставим, а там уж как бог 
даст. Думаю, ему понра-
вится хоккей, все-таки есть 
спортивные гены. С моей 
стороны никаких возраже-
ний, я только «за».

- Дочь приобщаете к 
спорту?

- Ева с прошлого года 

занимается художественной 
гимнастикой в новом спорт-
комплексе «Кузбасс», что на 
бульваре Строителей. Трени-
ровки – два раза в неделю по 
45 минут. 18 мая выступала на 
ковре, пришла домой с меда-
лью, два дня ходила с ней, даже 
ночью не расставалась. Сказа-
ла, что еще хочет медали. Дочь 
занимается для себя, не ради 
спортивных достижений. Я не 
против, если продолжит тре-
нировки в школе «художниц», 
хотя, может, через два-три года 
у нее появятся и какие-то дру-
гие интересы.

- В нашем городе вы уже 
пустили корни?

- Считаю Кемерово своим 
домом. Обосновался здесь, 
привык. В 2009 году справили 
новоселье в Лесной Поляне.

когда скромность 
не украшает

В прошлом сезоне Денис 
Криушенков после почти 

трехлетнего перерыва вы-
шел на лед в форме сборной 
России. Тогда он в составе 
нашей второй команды вме-
сте с красноярцем Артемом 
Бондаренко возглавил спи-
сок бомбардиров междуна-
родного турнира в Абакане, 
а по версии журналистов, 
был признан лучшим по-
лузащитником соревнова-
ний.

-  Конечно ,  приятно , 
что вызвали в сборную, у 
нас была молодая, озорная 
команда, ничего не довлело, 
неплохо сыграли. Правда, 
погода подвела: в декабре 
стояли сильные морозы, 
особенно замерзли шведы, 
не одержавшие в итоге ни 
одной победы в четырех 
матчах. Жаль, не попал на 
чемпионат мира. И все-таки 
надеюсь вернуться в нацио-
нальную команду. Эта зада-
ча в числе приоритетных. И 
здесь все зависит от меня: 

сыграю достойно - значит, 
будет шанс поехать на ми-
ровой чемпионат.

- И в сборной России, и в 
«Кузбассе» - смена поколений. 
На смену маститым хоккеи-
стам идут вчерашние дубле-
ры. Насколько они честолю-
бивы, на ваш взгляд?

- Мне кажется, что у нас 
было больше целеустрем-
ленности, больше желания 
попасть в команду мастеров, 
чем у нынешней молодежи. 
Возможно, сегодня другие 
ценности, много соблазнов, и 
меньше времени посвящают 
спорту, хотя есть, конечно, та-
лантливые ребята. Не хватает 
спортивной злости, характе-
ра, порой излишне скромно 
ведут себя на поле. А ведь 
никто из основы добровольно 
не уступит дорогу молодым, 
каждый будет биться за место 
в составе.

Наша молодежь выде-
ляется, когда соперничает 

со сверстниками, но этого 
мало, чтобы играть с топ-
клубами, где собраны мате-
рые профессионалы. Много 
времени уделяет молодежи 
главный тренер «Кузбасса» 
Сергей Геннадьевич Больша-
ков. Ребята 1991-1993 годов 
рождения постоянно зани-
маются с первой командой, 
и хотелось бы, чтобы они с 
каждым сезоном прибавляли 
в мастерстве, чтобы не было 
разговоров о неравноценных 
заменах.

- Десятое место в минув-
шем чемпионате страны – 
точка отсчета для движения 
вперед?

- В этом сезоне могли на-
брать больше очков, но где-то 
не хватило силенок, где-то 
характера, где-то мастерства, 
чтобы решить исход матчей в 
свою пользу. Надеюсь, в сле-
дующем сезоне поднимемся 
на одну-две ступеньки. Ми-
нимум.

Адреналин 
от болельщиков

- Денис, нынешний «Куз-
басс» не борется за медали, 
как это было ранее. Изме-
нилось отношение болель-
щиков к команде?

- Меньше теперь народу 
на трибунах, не приходят 
на стадион по 20-30 тысяч 
зрителей, как еще несколь-
ко лет назад. Но очень важ-
но, что остались настоящие 
болельщики, которые любят 
«Кузбасс» не только в дни 
побед. Сопернику гораздо 
сложнее играть в Кемерове, 
когда активная поддержка 
трибун словно подталкивает 
нас в спину.

- Говорят, что «болель-
щики гонят команду впе-
ред». Это просто фигура 
речи или так оно и есть?

- Болельщики могут за-
вести команду, когда игра 
складывается не лучшим 
образом. Это и есть тот са-
мый фактор своего поля. 
Помните, какая эйфория 
была на трибунах во время 
матча с «Енисеем» (крас-
ноярцы ушли от пораже-
ния на последней минуте. 
– в.а.)! На льду вовсю кипит 
адреналин, очень приятно, 
когда болельщики аплоди-
руют команде и скандиру-
ют: «Молодцы!». Ради этих 
минут и хочется играть. Ра-
дует и то, что в городе есть 
люди, которые хорошо зна-
ют и понимают русский хок-
кей, постоянно общаются с 
командой, переживают за 
нас, устраивают креативные 
акции в поддержку «Куз-
басса», преподносят ори-
гинальные подарки. Пусть 
придут на стадион две-три 
тысячи зрителей, мы сыгра-
ем для них.

вадим аНтоНов.
Фото Кирилла Кухмаря.


